

**INCIDENCIA DE LA CORRUPCIÓN EN DERECHOS  
CONSTITUCIONALES  
ECONÓMICOS, SOCIALES Y CULTURALES**

**SHIRLY CATALINA ACOSTA TRASLAVIÑA  
CIRO ANDRES DE LUQUE VERGARA  
JORGE LUIS QUESADA PEREZ  
ROBERTO MARIO BARANDICA ALVAREZ**

**TRABAJO DE INVESTIGACIÓN COMO REQUISITO PARA OPTAR EL TÍTULO  
DE ESPECIALISTA EN GOBIERNO Y ASUNTOS PÚBLICOS**

**DIRECTORA DEL PROGRAMA**

**LINDA ARLENE PALACIO VÁSQUEZ**

**RESUMEN**

El presente trabajo que a continuación se realiza se hace con base o con fuente de un ensayo de carácter investigativo, titulado, INCIDENCIA DE LA CORRUPCIÓN EN DERECHOS CONSTITUCIONALES ECONÓMICOS, SOCIALES Y CULTURALES, el cual, tal como su título lo determina, está encaminado a establecer, analizar y dar a conocer en qué forma el fenómeno de la corrupción impacta en la preservación, la conservación y la efectividad de los derechos Económicos, Sociales y Culturales, ya que hablar o escribir sobre corrupción en Colombia y quizás en la mayor parte de los países del mundo, se viene constituyendo en un tema rutinario que se ha hecho costumbre en el discurrir de las administraciones públicas de estas naciones. En este orden de ideas, el trabajo realizado presenta una relación de algunas investigaciones que se han desarrollado en torno a este fenómeno como una forma de hacer efectiva la aplicación de una metodología de trabajo basada en la recolección, procesamiento y análisis de referentes bibliográficos que tratan sobre el tema.

En el trabajo desarrollado y con base a la metodología aplicada, los autores del mismo realizan un análisis cronológico del origen, evolución y desarrollo de la corrupción, partiendo de la época antigua, pasando por la edad media y la edad moderna, para aterrizar en la época contemporánea, saliendo a prevalecer en el desarrollo de este proceso una realidad que hasta ahora nos parecía desconocida como lo es: la corrupción es tan antigua como el mismo hombre y que no es un fenómeno nuevo y por lo cual no hay que extrañarse de su ocurrencia, lo que hay que preocuparse es que siendo tan antiguo resulta inexplicable que el mismo en vez de desaparecer por las implicaciones

negativas que tiene para el desarrollo de las administraciones públicas, el mismo se ha venido fortaleciendo y entronizando hasta el punto que ha sido difícil combatirlo y erradicarlo.

En el trabajo investigativo realizado se hace énfasis en que los orígenes de la corrupción, se encuentran en el interior mismo de las administraciones, los gobiernos y los regímenes que gobernarón en cada una de las épocas, reconociendo entonces a la corrupción como un fenómeno casi inherente en la administración pública de la mayor parte de los Estados y Naciones del mundo, resulta cuestionable el hecho de que a pesar de su antigüedad la misma aún impere como una acción de costumbre y arraigada al deber ser de los funcionarios públicos que incurren en estas prácticas.

Las consecuencias o impactos de la corrupción dentro de la satisfacción de necesidades que son inherentes en derechos Económicos, Sociales y Culturales, implica la reducción de las posibilidades de la satisfacción de tales necesidades. En este caso, nuestro país no ha sido la excepción a esta regla, pero no se puede caer en el conformismo ni en la resignación de quienes señalan que la corrupción es un mal necesario porque entonces estaríamos aceptando que los derechos económicos, sociales, etc., de nuestros ciudadanos siga siendo desconocidos, vulnerados e insatisfechos por causas de quien tiene la obligación de hacer un uso honesto y transparente de los recursos del erario público, destinados a generar condiciones de bienestar y desarrollo de las personas.

Al final de trabajo de investigación realizado se propone ser conscientes y reconocer que la corrupción en el país es uno de los principales causantes de muchos de los problemas que afloran en los tejidos sociales, económicos, políticos, etc., y que hacen parte del sistema administrativo público en

Colombia. También es preciso reconocer que existe la necesidad de endurecer las penas y sanciones en quienes incurran en estas prácticas; penas ejemplarizantes y pongan a pensar a más de uno a la hora de querer incurrir en prácticas corruptivas.

### **Antecedentes**

Aunque la corrupción pareciera que fuera un fenómeno problemático de décadas recientes por la cantidad de escándalos y denuncias que salen a flotes a través de los medios masivos de televisión día a día, el mismo se le puede catalogar en cuanto a su antigüedad como un hecho paralelo a la misma época de existencia que tiene el hombre en el transcurso de la historia.

No obstante, a pesar de su antigüedad, la corrupción como tema de investigación se está tomando como de reciente data. Por ello, el trabajo de investigación realizado es pertinente con otros estudios desarrollados sobre el tema de la corrupción con diferentes aplicaciones, así por ejemplo se tiene que Castañeda Rodríguez Mauricio (2012) realizó un trabajo investigativo titulado **la corrupción pública y sus determinantes**, donde plantea desde la crisis económica internacional de 2008, el estudio de la corrupción pública ha cobrado particular protagonismo. En este estudio, además de presentar una revisión de la literatura sobre el tema, se llega a la conclusión de que un factor central que limita la extensión de la corrupción es la probabilidad de que esta sea descubierta.

Otro estudio afín al que se viene desarrollando, es el realizado por Estévez, Alejandro M, titulado “reflexiones teóricas sobre la corrupción: sus dimensiones políticas, económicas.” En el estudio se plantea como objetivo dar cuenta de un estado del arte relacionado con el tema de la corrupción, y

donde se concluye que existen factores estructurales que dan forma y desarrollo a la corrupción entre esos están: concentración de poder y de riquezas, profundización de las desigualdades sociales, tanto en derechos como en deberes, entre otros aspectos.

La relación de estos estudios, principalmente de que tiene que ver con la construcción del estado del arte sobre investigaciones desarrolladas entorno a la corrupción, le da un mayor valor al trabajo bibliográfico que aquí se viene realizando, pues el mismo va a permitir construir una fuente de información y de datos relacionados con estos temas que van a servir a otros estudios que se desarrolleen a futuro con este mismo tema objeto de investigación, pues como hasta aquí se ha asegurado, la corrupción es un fenómeno que se ha entronizado en las administraciones públicas que es muy difícil pensar que pueda erradicarse de la noche a la mañana.

### **Objetivos:**

- Determinar la incidencia de la corrupción en la preservación y aplicación de los derechos económicos, sociales y culturales.
- Realizar un análisis de los orígenes de la corrupción en el transcurso de la historia de la humanidad y su incidencia en cada una de las épocas que hacen parte de esta historia.
- Identificar en qué forma no se hacen efectiva la satisfacción de necesidades básicas que se articulan en los derechos económicos sociales y culturales.
- Precisar las acciones que hay que implementar para tratar de solucionar o mejorar el problema de la corrupción en Colombia.

### **Materiales y Métodos:**

Para realizar el presente trabajo investigativo se aplicó como metodología la indagación, revisión y recopilación de referentes bibliográficos que han tratado o que han desarrollados estudios, investigaciones, propuestas sobre el tema de la corrupción en diferentes jurisdicciones y de diferentes épocas.

Este tipo de metodología permitió la recolección de almacenamiento de estas fuentes y con los conocimientos previos que poseen los autores del presente trabajo investigativo sobre el tema se permitió llegar a unos resultados y conclusiones puntuales sobre el tema objeto de estudio, utilizando como materiales de trabajo la consulta en internet, revisión de fuentes bibliográficas, lecturas de fuentes u obras construidas sobre el tema entre otros aspectos.

### **Resultados:**

Con base al trabajo realizado el equipo investigador construye y da a conocer los siguientes resultados

- ✓ La corrupción se define como actos delictivos realizados por autoridades, servidores y funcionarios públicos, los cuales abusan de su poder e influencian para cometer unos sin debido e intencional de los recursos financieros, materiales y humanos a los que tienen acceso, poniendo por encima sus intereses personales o de personas afines a los intereses generales.
- ✓ la corrupción es un fenómeno problemático de décadas recientes por la cantidad de escándalos y denuncias que salen a flotes a través de los medios masivos de televisión día a día, el mismo se le puede catalogar en cuanto a su antigüedad como un hecho

paralelo a la misma antigüedad que tiene el hombre en el transcurso de la historia.

- ✓ los orígenes de la corrupción, se encuentran en el interior mismo de las administraciones, los gobiernos y los regímenes que gobernaron en cada una de las épocas.
- ✓ la corrupción es la principal causa que impide que en Colombia se satisfaga a plenitud los derechos anteriormente mencionados
- ✓ el impacto o incidencia negativa que este flagelo tiene en la economía y en los aspectos sociales, políticos y culturales que de alguna manera fundamentan la constitución de los derechos humanos relacionados con tales aspectos. El plano económico, se observa que en el sector privado la corrupción aumenta el coste de los negocios y actividades empresariales, porque a este hay que sumar.
- ✓ En el sector público, la corrupción genera traumas al desviarse los recursos públicos a proyectos de capital en los que abundan los sobornos y coimas en forma abundantes. Por ejemplo, los que intervienen en estos proyectos incrementan los gastos para ocultar o allanar el camino para tales actos.
- ✓ Genera consecuencias desastrosas cuando se construyen obras que con el tiempo pueden ocasionar algún tipo de calamidad dentro de la población.
- ✓ Genera abstención y pérdida del interés por la política, por periodos prolongados. Esto si ocasionalmente aparecen movimientos de protesta que tratan de confrontarse con el poder

político y generan inestabilidad política y subsiguiente mente represión política o policial.

### **Conclusiones:**

Los fundamentos en los resultados obtenidos el grupo investigador plantean y llega a las siguientes conclusiones:

- ✓ La corrupción es un fenómeno que impacta de manera negativa en la obligación que tiene el estado de hacer efectivo derechos sociales económicos y culturales dentro de la población. Es una problemática que se ha enraizado en la administración pública en las últimas décadas lo cual lo obliga a todos a plantear alternativas de solución que posibiliten erradicarla en el contexto de la administración pública colombiana.
- ✓ La corrupción incide de manera negativa en la preservación y la efectividad de los derechos económicos, sociales, y culturales del país, porque quienes la propician se apropián de los recursos del erario público que están destinados a satisfacer las necesidades básicas de los ciudadanos las cuales se encuentran articuladas y son inherentes en este tipo de derecho.
- ✓ Se hace necesario inflexibilizar las leyes y normas en general que se han venido creando para combatir el fenómeno de la corrupción, teniendo en cuenta el grave daño que comete quienes hacen efectivo este fenómeno en detrimento del patrimonio público y por supuesto de las necesidades del ciudadano.

**Palabras clave:**

- Corrupción, derechos económicos, derechos culturales, derechos sociales, administración pública, erario público, necesidades básicas, estado, historia, orígenes.

**Referencias Bibliográficas:**

- ✓ Arjona, A., (2004). La Corrupción Política: una revisión de la literatura.  
Biblioteca Universidad  
Carlos III de Madrid obtenido de <http://hdl.handle.net/10016/38>.
- ✓ Begovic, B., (2002). La corrupción y su efecto en la sociedad, economía y poder político.
- ✓ Bravo, G. y González, R. (2008). La Corrupción en el Mundo Romano.
- ✓ Browder, B. (2015). Red Notice: A True Story of High Finance, Murder, and One Man's Fight  
for Justice.
- ✓ Carracedo, J. (2008). La Fuente de la Corrupción Política, Dialenet Art.  
Obtenido de  
<https://dialnet.unirioja.es/>.
- ✓ Castañeda, R. (2012). La corrupción pública y sus determinantes.
- ✓ Estévez, Alejandro M. (2005). Reflexiones teóricas sobre la corrupción:  
sus dimensiones políticas, económicas.

## ABSTRACT

The present work that is carried out below is done based on or with source of an investigative essay, entitled, INCIDENCE OF CORRUPTION IN ECONOMIC, SOCIAL AND CULTURAL CONSTITUTIONAL RIGHTS, which, as its title determines, is aimed at establish, analyze and publicize how the phenomenon of corruption impacts the preservation, conservation and effectiveness of Economic, Social and Cultural rights, since speaking or writing about corruption in Colombia and perhaps in most of the countries of the world, has become a routine issue that has become customary in the course of the public administrations of these nations. In this order of ideas, the work carried out presents a list of some investigations that have been developed around this phenomenon as a way to make effective the application of a work methodology based on the collection, processing and analysis of bibliographic references that treat about the topic.

In the work developed and based on the applied methodology, the authors carry out a chronological analysis of the origin, evolution and development of corruption, starting from ancient times, passing through the Middle Ages and the modern age, to land on the contemporary era, coming to prevail in the development of this process a reality that until now seemed unknown to us as it is: corruption is as old as man himself and that it is not a new phenomenon and therefore it should not be surprised by its occurrence, what you have to worry about is that being so old it is inexplicable that instead of disappearing due to the negative implications it has for the development of public administrations, it has been strengthened and enthroned to the point that it has been difficult fight it and eradicate it. In the investigative work carried out, it

is emphasized that the origins of corruption are found within the administrations, governments and regimes that governed in each of the times, thus recognizing corruption as an almost inherent phenomenon In the public administration of most of the States and Nations of the world, it is questionable that despite its antiquity it still prevails as a customary action and rooted in the duty of public officials who engage in these practices .

The consequences or impacts of corruption within the satisfaction of needs that are inherent in Economic, Social and Cultural rights, implies the reduction of the possibilities of satisfying such needs. In this case, our country has not been the exception to this rule, but it is not possible to fall into conformism or resignation from those who point out that corruption is a necessary evil because then we would be accepting that economic and social rights, etc. , of our citizens continue to be unknown, violated and dissatisfied by causes of those who have the obligation to make an honest and transparent use of the resources of the public purse, destined to generate conditions of well-being and development of people.

At the end of the research work carried out, it is proposed to be aware and recognize that corruption in the country is one of the main causes of many of the problems that surface in the social, economic, political, etc., and that are part of the system public administration in Colombia. It is also necessary to recognize that there is a need to toughen penalties and sanctions for those who engage in these practices; exemplary penalties and make more than one think when it comes to wanting to engage in corruptive practices.

## **Background**

Although corruption seems to be a problematic phenomenon of recent decades due to the number of scandals and denunciations that surface through the mass television media every day, it can be classified in terms of its age as a parallel event. to the same epoch of existence that man has in the course of history.

However, despite its age, corruption as a subject of investigation is being taken as recent. For this reason, the research work carried out is pertinent with other studies developed on the issue of corruption with different applications, for example Castañeda Rodríguez Mauricio (2012) carried out an investigative work entitled public corruption and its determinants, where he raises Since the international economic crisis of 2008, the study of public corruption has gained particular prominence. In this study, in addition to presenting a review of the literature on the subject, it is concluded that a central factor that limits the extent of corruption is the probability that it will be discovered.

Another study related to the one that is being developed is the one carried out by Estévez, Alejandro M, entitled "Theoretical reflections on corruption: its political and economic dimensions." The objective of the study is to account for a state of the art related to the issue of corruption, and where it is concluded that there are structural factors that give shape and development to corruption, among these are: concentration of power and wealth, deepening of social inequalities, both in rights and duties, among other aspects.

The relationship of these studies, mainly that it has to do with the construction of the state of the art on investigations developed around corruption, gives greater value to the bibliographic work that has been carried out here, since it

will allow the construction of a source of information and data related to these issues that will serve other studies that are developed in the future with this same subject under investigation, because as has been stated so far, corruption is a phenomenon that has become enthroned in public administrations that it is very difficult to think that it can be eradicated overnight.

### **Objective:**

- Determine the incidence of corruption in the preservation and application of economic, social and cultural rights.
- Carry out an analysis of the origins of corruption in the course of human history and its incidence in each of the periods that are part of this history.
- Identify in which way the satisfaction of basic needs that are articulated in economic, social and cultural rights are not made effective.
- Specify the actions that must be implemented to try to solve or improve the problem of corruption in Colombia.

### **Materials and Methods:**

To carry out the present research work, the inquiry, review and compilation of bibliographic references that have dealt with or have developed studies, investigations, proposals on the subject of corruption in different jurisdictions and from different times, was applied as a methodology.

This type of methodology allowed the collection of storage of these sources and with the previous knowledge that the authors of the present research work on the subject possess, it was possible to reach some specific results and conclusions on the subject under study, using as work materials the Internet

consultation, review of bibliographic sources, reading of sources or works built on the subject, among other aspects.

### **Results:**

Based on the work carried out, the research team built and released the following results

- ✓ Corruption is defined as criminal acts carried out by authorities, public servants and officials, who abuse their power and influence to commit some without due and intentional of the financial, material and human resources to which they have access, placing above their personal interests or of people related to the general interests.
- ✓ Corruption is a problematic phenomenon in recent decades due to the number of scandals and complaints that emerge through the mass television media every day, it can be classified in terms of its antiquity as a parallel fact to the same antiquity that man has in the course of history.
- ✓ The origins of corruption are found within the administrations, governments and regimes that governed each of the times.
- ✓ Corruption is the main cause that prevents Colombia from fully satisfying the aforementioned rights
- ✓ The negative impact or incidence that this scourge has on the economy and on the social, political and cultural aspects that somehow support the constitution of human rights related to such aspects. On the economic level, it is observed that in the private sector corruption increases the cost of business and business activities, because to this must be added.

- ✓ In the public sector, corruption generates traumas by diverting public resources to capital projects in which bribes and kickbacks abound. For example, those involved in these projects increase expenses to conceal or pave the way for such acts.
- ✓ It generates disastrous consequences when works are built that over time can cause some type of calamity within the population.
- ✓ Generates abstention and loss of interest in politics, for prolonged periods. This is if protest movements occasionally appear that try to confront political power and generate political instability and subsequently political or police repression.

### **Conclusions:**

The fundamentals in the results obtained, the research group raises and reaches the following conclusions:

- ✓ Corruption is a phenomenon that negatively impacts the obligation of the state to make effective social, economic and cultural rights within the population. It is a problem that has taken root in the public administration in recent decades, which forces everyone to propose alternative solutions that make it possible to eradicate it in the context of the Colombian public administration.
- ✓ Corruption has a negative impact on the preservation and effectiveness of the economic, social, and cultural rights of the country, because those who promote it appropriate the resources of the public treasury that are destined to satisfy the basic needs of citizens, which they are articulated and are inherent in this type of law.

- ✓ It is necessary to inflexibilize the laws and regulations in general that have been created to combat the phenomenon of corruption, taking into account the serious damage committed by those who make this phenomenon effective to the detriment of the public heritage and of course the needs of the citizen .

**KeyWords:**

- Corruption, economic rights, cultural rights, social rights, public administration, public treasury, basic needs, state, history, origins.

**Bibliographic Reference**

- ✓ Arjona, A., (2004). Political Corruption: a review of the literature. University Library Carlos III of Madrid obtained from <http://hdl.handle.net/10016/38>.
- ✓ Begovic, B., (2002). Corruption and its effect on society, economy and political power.
- ✓ Bravo, G. and González, R. (2008). Corruption in the Roman World.
- ✓ Browder, B. (2015). Red Notice: A True Story of High Finance, Murder, and One Man's Fight for Justice.
- ✓ Carracedo, J. (2008). The Source of Political Corruption, Dialenet Art. Obtained from <https://dialnet.unirioja.es/>.
- ✓ Castañeda, R. (2012). La corrupción pública y sus determinantes.
- ✓ Estévez, Alejandro M. (2005). Reflexiones teóricas sobre la corrupción: sus dimensiones políticas, económicas.